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林曦先生与周依明

女士于公元2024年8

月22日喜结连理。从

此，二人同心，相濡以

沫，共赴岁月悠长。

特此登报，敬告亲友，亦作留念。

2024年8月22日

长江日报讯（记者朱建华 樊友寒 史强）8
月20日，江苏南京宣布结束全市“防汛Ⅳ级应
急响应”。同一天，福建厦门决定“提升气象灾
害（暴雨）Ⅳ级应急响应为Ⅲ级应急响应”。

“Ⅲ”“Ⅳ”都是罗马数字。长江日报记
者注意到，有的地方应急响应等级用罗马数
字，有的则用汉字数字，不同用法令部分网
友“发晕”。

8 月 20 日，水利部发布信息：辽宁省发
生强降雨过程，水利部启动洪水防御Ⅳ级应
急响应。前一天，山东淄博宣布“启动防汛
四级应急响应”。

今年2月，“武汉市低温雨雪冰冻灾害应
急响应级别由Ⅲ级调整至Ⅳ级”的信息让一
些市民不解：“Ⅳ是几级”“上调还是下调”

“降级还是升级”“严重还是好转”……
应急响应等级一般分为四级，其中一级

（Ⅰ）为特别重大，二级（Ⅱ）为重大，三级
（Ⅲ）为较大，（Ⅳ）四级为一般。

罗马数字最初为古罗马人记数的符号，
由于书写困难等原因，现在已很少使用。采
访中，多位市民认为，应急响应等级用罗马
数字不太符合中国人的习惯。

气象部门专家分析，使用罗马数字是
“国际惯例”。本地应急部门相关负责人认
为，使用罗马数字“更符合历史习惯”。

一位参与相关标准制定的专家解释，因
为欧美标准划分等级的时候用的是罗马数
字，我们为了便于交流在制定标准时也采用
这个方式。

记者给中国气象局留言，得到的答复
是：“气象灾害应急响应常用罗马数字以对
应气象灾害预警级别。”水利部的答复是：

“这两种数字都可以用，但具体用啥，要依据
当地应急预案。”

记者查询发现，2022年版《湖北省防汛
抗旱应急预案》《湖北省气象灾害应急预案》
与2010年版相比，都把罗马数字改为了汉字
数字。省外也有地方做了类似修改，理由是

“便于理解”。
去年，上海港引航站高级引航员葛海梁

等人在一篇论文中介绍，外国籍船舶名称使
用罗马数字的“已大为减少”。

江汉关塔钟已有百年历史，用的是罗马
数字。查询不同品牌的钟表、手表，记者看

到，如今已很少用到罗马数字。
罗马数字Ⅱ作为序号最早出现在《人民

日报》是 1975 年，具体为苏联某导弹巡洋
舰。Ⅰ、Ⅱ、Ⅲ、Ⅳ等作为等级出现则是在
1984年的报道《中风也可以预报》。

罗马是意大利首都。意大利驻华使馆
新闻处在回复记者邮件时表示：现在绝大多
数情况下使用阿拉伯数字，罗马数字现今应
用较少，“一般作为序数形容词使用”，如用
于形容世纪大型活动，而应急响应一般使用
不同颜色区分等级。

吕晓亮是一名在意大利生活了十几年
的导游。他介绍，罗马数字一般出现意大利
的历史街区、艺术品上，“只是作为文化象征
的存在”。

长江日报讯（记者明眺生 通讯员朱
芳）“请注意，14号杆附近有人落水。”大屏
幕闪烁的同时，语音报警响起。这是 8 月
20日下午长江日报记者在中山公园“智慧
公园”监测中心看到的一幕。

记者看到，落水预警发出后，该园基建
后勤科科长、值班负责人马建军立即查看
大屏幕，发现是一名园林工人划船进入14
号监控杆附近水域清理水面漂浮物触发，
当即解除警报。

马建军告诉记者，落水预警是该园“智
慧公园”监测系统的功能之一。该系统一
期工程去年 7 月动工，今年初建成投用。
目前集客流分析、落水预警、游乐监管、智
能喷灌、水质监测等功能于一体。

中山公园始建于1910年，是具有百余

年历史的名园。该园前区、后区均建有人
工湖，中间以水道相连。环湖及水道多处
为石砌垂直陡岸，落水救援难度较大。为
此，该园在水边设置了多个救生点，配置了
救生圈、救生绳等救援设施。

此次借“智慧公园”监测系统建设机
会，该园又在前区人工湖畔及连通水道两
侧安装了24部“防落水”相机。后区因正在
修建地下停车场，湖畔暂时未安装。预计
年底将在后区加装12部“防落水”相机。

马建军说，溺水救援的黄金时间只有短
短几分钟，单靠人员巡逻发现或听到市民呼
救赶往现场可能会失去救援的最佳机会，而

“防落水”相机一旦监测到水面发生异常情
况或有市民游客离湖水太近存在落水风险
会提前报警，监测中心会立即联系巡逻人员

前往提醒或救援。为简单方便起见，落水预
警语音播报口径统一设定为“有人落水”。

今年6月，一名5岁男孩在留春湖畔捞鱼
时引发“防落水”相机预警。安保队员王俊接
到监测中心呼叫，立即赶往现场劝阻。快到
湖边时，男孩脚底一滑落入水中，王俊赶紧上
前与惊慌失措的家长一道将男孩救起。

该园还在游乐区域的过山车和海盗船
两个大型设施旁边安装了监测探头，实时
监测运营安全，记录运转数据，发现异常立
即报警。

中山公园管理处主任陈辉在接受记者
采访时坦言，“智慧公园”系统上线后，如同
给公园装上了“千里眼”“顺风耳”，游园的
安全性和公园管理效率均显著提升，作为
公园“管家”，自己感觉比以前省心多了。

应急响应等级用罗马数字令人“发晕”Ⅲ级变Ⅳ级是严重还是好转了?

中山公园环湖装24部“防落水”相机
监测到水面异常或有人离水太近会报警

长江日报讯 近日，武汉长江江豚淘淘
的深度“豚粉”——来自美国的杰西卡又如
约来到武汉白鱀豚馆，亲见长江江豚淘淘
一家的“亲子时刻”。

从杰西卡第一次见到长江江豚淘淘成
为一名江豚志愿者，到现在已经 10 年了。
10年里，杰西卡每年暑假都来汉看望淘淘，
淘淘也见证、陪伴着杰西卡的成长。

今年6月9日长江江豚淘淘的第三个
孩子 F9C24 出生，吸引了社会各界的关
注。听说淘淘又有了小豚宝，杰西卡今年
一回到武汉，就迫不及待来看淘淘和豚
宝。看见已经2个多月的豚宝F9C24在饲
养员的精心照料下长得胖胖的，她好开心。

豚宝还很小，为了避免外界的干扰，只
能单独和妈妈待在一个池子里，由专业的
培训师来喂养，杰西卡只能远远看着。她
从小就明白，要通过科学的手段来保护长
江江豚。

杰西卡的父亲理查德·麦克劳克林是
中国科学院水生所访问学者，经常来武汉
做长江江豚生存环境的研究工作。第一次
见到长江江豚淘淘时，杰西卡还是小学生，
当时她由武汉白鱀豚馆的饲养主管王超群
带着给淘淘喂食和玩耍，自此与淘淘结下
不解之缘。出于对淘淘的喜爱，每年杰西
卡都会在武汉白鱀豚馆做志愿者，与淘淘
一起过暑假。

为了更好地了解长江江豚，杰西卡喜
欢向爸爸请教相关科研问题。在美国读书
时，杰西卡经常和同学们讨论保护长江江
豚的相关知识，并且向同学们介绍中国的
科学家如何致力于长江江豚保护的故事。

今年 7 月回到武汉，杰西卡惊喜地发
现，相比以往，武汉保护长江江豚的氛围更
加浓厚了。在地铁里，随处可见长江江豚
的新闻报道和宣传片。越来越多的人关注
到长江江豚，在长江武汉段也能经常见到
长江江豚。

“杰西卡最开始保护长江江豚是出于
热爱动物的本能，看到可爱的长江江豚，情
不自禁。随着年龄和知识的增长，她已经
切身体会到保护生物物种和环境保护的重
要性。”杰西卡的妈妈郑懋说。

杰西卡保护长江江豚和生态环境的使
命感越来越强了。过去的一年里，杰西卡
除了积极学习保护长江江豚的知识外，还
在2023年8月15日首个全国生态日走进武
汉第一所江豚示范学校大兴路小学，和学
校小伙伴一起呼吁大家“爱武汉、爱江豚”。

“我希望未来能更多参与长江江豚科
学实验工作，向中国的科学家学习，一起努
力保护长江江豚的生存环境。”杰西卡说，
让长江的微笑天使长江江豚被全世界知
道，让大家喜欢武汉、更爱长江。

（高宝燕 韩燕玲）

美国女孩连续10年暑假来汉看江豚淘淘

杰西卡与长江江豚合影。 高宝燕 摄

中山公园在湖畔安装的“防落水”相机。
李子云 摄

长江日报西藏山南讯（特派记者
覃钰钰）来自西藏山南乃东的矮化苹
果，经过武汉第十批援藏工作队重点
招商企业雅莹农业科技有限责任公司
（下称雅莹农业）的专业酿酒技术转化
成了西藏本土原生态苹果酒亮相巴黎
酒庄。

巴黎奥运会闭幕式当天，法国多个
米其林餐厅大厨聚集于塞纳河边的一家
酒庄，品鉴雅莹农业的苹果酒。酒庄主
理人给予这款高原苹果酒极高评价，多
位米其林大厨期待将佳酿引入餐厅。这
是乃东苹果酒在法国的首次亮相，如潮
好评更坚定了雅莹农业负责人张坤扎根
乃东的信心。

张坤高中毕业后踏上品酒、调酒的
学习之路，随后涉足葡萄酒销售。几年
前，他决定打造自己的葡萄酒品牌。去
年四月，一次西藏之旅让他意外发现了
高原建酒庄的商机。

“高原病虫害少，是有机葡萄种植的
天堂！”他兴奋地说。更让他高兴的是，
武汉援藏工作队和乃东区政府给了他鼓
励和政策支持。

雅莹农业是武汉第十批援藏队去年
引入的产业，计划在乃东打造酿酒葡萄
种植、葡萄酒生产、观光旅游、高端民宿
于一体的葡萄酒庄园，结合当地自然资
源，为群众提供更多就业机会和收入来
源。

“我们希望发挥西藏独特的自然资
源和地理优势，在高附加值产品上做一
些探索。”武汉市第十批援藏队领队袁宁
表示，雅莹农业恰好符合当地产业发展
方向，双方一拍即合。

目前，雅莹农业第一期 100 亩高品
质高原酿酒葡萄基地已经开始挖沟填
肥，第一批无毒种苗已栽种完成，成活率
达到99.5%以上。这里种植有十几种国
际葡萄品种，将在 2027 年正式丰产，预
计每亩产量300公斤。

在巴黎备受称赞的苹果酒，其实来
自山南的一批滞销苹果。今年初，山南
的矮化苹果迎来丰收，然而由于交通不
便等因素苹果滞销。武汉援藏队队员询
问张坤，能否将此酿成苹果酒，解决苹果销路问题。张坤决定试
试，令他惊讶的是，四万多斤个头大小不一的苹果，酿造出来的
苹果酒却味道醇正。这次苹果酒的尝试不仅为当地的矮化苹果
找到了新的销路，也让张坤对今后的葡萄酒酿制充满了信心。

距离酒厂车程十多分钟的葡萄种植园里，今年3月种下的
葡萄树已经发出了嫩芽。

“品酒时通过葡萄的香气，能想象到它的生长环境、土壤
和气候。”张坤说，葡萄的生长环境与葡萄酒的品质息息相
关。

“我们引进了全世界最好的滴灌系统。每天阀门一打开，自
动浇灌几十亩地。”张坤自豪地介绍葡萄园的进展。在援藏工作
队的全力支持和专业团队的指导下，张坤和他的团队正努力克
服各种困难，让高原葡萄酒庄园的梦想成为现实。“有援藏工作
队和一些技术专家作后盾。我们对葡萄酒庄园的发展有信心。
再过两年，这里就会成为一片葡萄绿洲。”站在一排排整齐的葡
萄架前，张坤满怀希望地说。
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暑假防溺水，中小学生牢记“六不准”
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不准私自下水游泳

不准擅自与他人结伴游泳

不准在无家长或老师带队的情况下游泳

不准到不熟悉的水域游泳

不准到无安全设施、无救护人员的水域游泳

不准不会水性的学生擅自下水施救

教育部基础教育司安全提示，提醒各地教育部门和学校、家长切实提高风险防范意识，确保中小学生

人身安全。安全提示指出，广泛开展防溺水“六不”宣传，教育引导学生远离危险水域。
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